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INVESTMENT 投资

编者按：本期重点关注中国自贸区的发展情况。税收
优惠政策，海关不“干预”地进行货物往来，宽松的监管环境
以及多领域的投资开放，使得自贸区的贸易和投资都格外
地活跃。从第一批上海自贸区到如今第三批7个自贸区的
设立，中国自贸区形成1+3+7的梯度发展新格局。

●评投论足

近年来，随着“一带一路”建设
的深入推进，非洲大地基础设施领
域广阔的市场需求成为吸引中企

“走出去”的重要因素。投资非洲究
竟是一种怎样的体验？日前，在非
洲有着6年市场开拓经验的鑫衢集
团董事长王玲玲在接受《中国贸易
报》记者专访时，讲述了开拓非洲市
场的酸甜苦辣。

鑫衢集团2006年成立时其主营
业务是国际贸易和物流，2011 年跨
入新能源行业，主营太阳能照明及
光伏发电产品。“但正是这一年，国
内外光伏行业进入了产业危机期。
国内市场压力大，而欧美市场准入
门槛较高，因此去非洲发展新能源
行业成为唯一的出路。”王玲玲说。

王玲玲说，公司当时选择安哥
拉作为“走出去”的第一站主要基于
三方面的考量。一是安哥拉资源丰
富，国内盛产石油、钻石及其它有色
金属；二是安哥拉是港口国家，方便
货船抵达和物流周转；三是由于历
史原因，安哥拉官方语言是葡语，相
比英语国家来说语言门槛较高，对于
开拓市场的中企而言竞争者较少。
而且，安哥拉国内基础设施不完善，
电力供应不足，但拥有充足的光照，

太阳能项目很适合投向安哥拉。
“当时我们在国内砸锅卖铁贷

款30万美元，到安哥拉之后半年内
都没有拿到一个订单。加上安哥拉
罗安达市号称‘世界物价第一高的
城市’，30万美元很快就要用尽，在
非洲的市场开发陷入了绝境，真是
寝食难安。”后来，在中国驻安哥拉
大使馆的帮助下，鑫衢集团接到了
安哥拉比耶省政府的第一个订单
——260 万美元的太阳能路灯及太
阳能信号灯业务。王玲玲告诉记
者，安哥拉实行计划经济，居民收入
普遍较低，争取政府工程项目订单
是很好的选择。

在第一个项目施工完毕后，城
市的路灯和信号灯白天吸收太阳
能，转化为电能储备，即使在连续的
阴雨天气条件下，也能保证 100 小
时正常工作。晚上路灯自动点亮，
整个城市灯火通明，当地老百姓喝
着啤酒唱着歌来庆祝，称呼中国人
为“光的使者”。信号灯的使用，也
大大降低了当地的交通事故率。这
一项目成功后，临省纷纷效仿，鑫衢
集团的订单纷至沓来。

在安哥拉站稳脚跟后，鑫衢集
团开始了对肯尼亚、纳米比亚、加纳

等国的市场开拓。目前在上述国
家，鑫衢集团均已开始建立产业园
并承揽项目。

“整个非洲有 54 个国家和地
区，有些国家虽然地理位置接近，但
市场情形却大不一样。”王玲玲介
绍，肯尼亚实行市场经济，所有的政
府项目均需要竞标，相比安哥拉市
场竞争压力更大，利润率也更低。
不过这也锻炼了鑫衢集团的市场竞
争力。

“非洲部分国家社会治安较差，
在安哥拉期间，我们不止一次遭遇
过劫匪，工厂也遭遇过洗劫。引入
安保力量对企业是非常重要的。”王
玲玲告诉记者，除此之外，疟疾、登革
热等一些传染病也在非洲经常出现。

“安哥拉的汇率风险也特别值
得关注。因为它依赖石油创造外
汇，一旦国际油价下跌，国家外汇储
备就不足，而且该国大部分的项目
并不以美元结汇，因此汇率风险较
高。最夸张的时候安哥拉货币宽扎
跌至正常兑换人民币汇率的 1/6。”
王玲玲说，在宽扎贬值的时候，企业
不得不来回于中安两国，采取“以货
易货”的方式止损。

除了以上风险，王玲玲表示，在

非洲发展要尊重当地的风土人情，
切实地为员工利益考虑，才不至于
造成当地民众对中国企业的抵触，
如果少了当地人民的支持，发展就
无从谈起。据她介绍，安哥拉人民
信仰多元化，为避免流水线生产与
当地宗教集会间的冲突，鑫衢集团
为此专门做了安排。

在工资设计上，鑫衢集团也十
分用心。“为了留住安哥拉工人，公
司并没有采用当地通用的‘周薪制’，
而是采用了国内普遍的‘月薪制’。
每月10号发上个月的工资，每个安
哥拉工人的月薪折合人民币 1000
元左右。这样做能够产生一定的约
束力。”王玲玲说。

“仅仅管理上的约束还不够，更
重要的是给工人提供良好的生活保
障。安哥拉国内很多地方‘缺水少
电’，食物也不好。鑫衢集团为员工
提供了住宿，保证 24 小时供水、供
电，餐厅的食物也比一般工人家里
面的情况好。优厚的待遇吸引了员
工留在公司。”

王玲玲表示，非洲市场很精彩，
虽有诸多不利因素，但并不无奈。

“沉下心、扎下根”，企业终将守得云
开见月明，贡献当地，回馈祖国。

投资非洲 不经风雨怎能见彩虹
——鑫衢集团董事长王玲玲进军非洲得失谈

■ 本报记者 孙允广

据中新社报道，上海自贸区
成外资“吸金大户”，2017 年上半
年各片区引进外资总额占浦东逾
九成。在自贸区制度创新和扩大
开放的带动下，浦东外贸进出口
总 额 保 持 上 海 全 市 占 比 60%以
上。而且上海自贸区进一步提升
开发开放力度。据统计，上海自
贸区新增服务业扩大开放项目
183 个，累计达到 2175 个。首家
中外合作经营性教育培训机构、
首家外商独资海员外派机构皆落
地自贸区。

【点评】2013 年，伴随着“一带
一路”倡议提出，上海自贸区一花
独放地拉开了中国自贸区的舞台，
演出可谓是精彩纷呈，成果不可谓
不丰盛。特别是“法无禁止皆可

为”的负面清单模式给上海自贸区
注入了活力，就像加了个大马达，
使得上海经济加速狂奔，投资雪花
般落下。2016 年，“一带一路”沿
线国家和地区对上海的投资额达
到 34 亿美元，同比增长了 43.6%。
此外，国际贸易“单一窗口”平台的
运行，先进区、后报关以及国际中
转便利化等一系列举措促进了贸
易的便利化。据了解，2017 年 1
月-6 月，上海市累计进出口总值
1.6 万亿元人民币，列全国各省市
排名第三位，上海自贸试验区企业
实现进出口 6427 亿元，占上海进
出口总值的 40.2%。这让我们更
加期待，未来作为“老一辈”的上海
自贸区带领小辈们披荆斩棘，勇创
佳绩！

上海自贸区成“吸金大户” 引进外资占浦东逾九成

据新华社报道，辽宁自贸试验
区运行满百天，新增注册企业突破1
万家。随着区内市场主体活跃度的
不断提升，辽宁进入活力“自贸时
间”。截至7月20日，辽宁自贸试验
区共新增注册企业 10852家，环比
增长 44.8%；注册资本 1501.61 亿
元，环比增长57.8%。这一数字还在
不断刷新。辽宁自贸试验区工作领
导小组办公室负责人说，在新注册
的1万多家企业中，贸易、科技及信
息、金融及商务服务业等第三产业
企业占比高达90%以上。

【点评】“毕业后，我是不会回
家工作的。”十个在外求学的东北
人中，最起码有半数以上都这么考
虑，笔者也曾问过自己的东北朋
友，回答也是如此，他们的理由也
大多相似：在东北找不到职业发展
空间。但曾经的顾虑现在都不是

个事儿！几个月前辽宁自贸区设
立，东北老工业基地已经逐渐焕发
出新的活力。据了解，辽宁自贸区
投融资改革推进组推进试点企业
投资项目承诺制，贸易便利化推进
组以国际贸易“单一窗口”建设为
突破口，推进贸易便利化各项工
作，在全国首创运行“放行E通”系
统，实现进出境货物从电子申报到
通关放行的全流程自动化处理。
在优惠政策和灵活管理制度激励
下，大中小型企业纷至沓来，各种
项目如火如荼地开展。尤其值得
一提的，辽宁自贸区的定位是面向
全世界的，先行先试的各项政策和
制度不仅为外资进入提供了更多
方便，也为中企对海外的投资和进
出口提供了更多方便。这将为东
北地区改变偏远落后面貌产生直
接帮助。 （整理、点评：周东洋）

辽宁自贸区运行百天新注册企业逾万家

据利比亚当地媒体报道，近期
一些中国企业和人员重返利比亚，
与当地政府和企业洽谈投资合作
业务。当前，利比亚安全形势仍无
明显好转。武装冲突、绑架勒索、
抢劫等案件时有发生。中国驻利
比亚使馆已暂时关闭。此前，外交
部已多次提醒中国公民暂勿前往
利比亚。商务部再次提醒中国企
业和人员近期暂勿前往利比亚，在

利中国企业和人员应撤离。如需
协助请径与中国驻利比亚使馆留
守组（突尼斯）联系。

此前，联合国安理会曾多次通
过决议，承认和支持位于利比亚首
都的黎波里的团结政府是利唯一
合法政权。请与利商谈投资合作
的中国企业采取相应措施严格执
行上述决议，规避相关政策风险。

（商务部官网）

商务部提醒中企人员近期勿前往利比亚

图为7月21日晚，中国（海南）—菲律宾项目签约仪式现场。中国海南与菲律宾签署合作项目，包括海航集团与
菲律宾航空签署航空合作意向书，双方还签署园区基础设施建设、椰子加工基地建设、渔业合作、农业科研推广和汽
车整车出口贸易等5项经贸合作文件，签约总金额达2亿美元。 中新社记者 李英挺 摄

位于北太平洋的萨哈林岛是俄
罗斯最大的岛屿。记者日前乘坐飞
机飞临萨哈林州首府南萨哈林斯克
上空时，正值天气晴朗。从飞机上
俯瞰，整个岛屿被一望无际的绿色
所覆盖。海与天是一色的蓝，加上
天空中漂浮的朵朵白云，看上去异
常美丽。

记者此行是跟随中国驻符拉迪
沃斯托克总领事闫文滨一行赴萨哈
林岛了解当地与中国的合作情况及
华侨华人在当地的生活工作情况。

萨哈林岛面积约 7.64 万平方
公里，人口约 50 万，岛上蕴藏着丰
富的森林、石油、天然气、煤炭及有
色金属资源等。它与周边一些岛

屿共同构成俄省级行政单位之一
萨哈林州。

近年来，俄政府加大了对俄远
东地区的开发力度，在俄远东地区
设立符拉迪沃斯托克自由港和若干
个跨越式开发区，在税收、基础设施
等方面提供优越条件，吸引包括中
国在内的亚太地区国家赴俄远东投
资，以提高俄远东地区社会经济发
展水平。

闫文滨告诉记者，萨哈林州与
中国地理位置邻近，与中国东北地
区各省份具有良好的合作基础。同
时，萨哈林州与中国具有很好的市
场互补性，俄开发远东地区力度的
加大也为中国企业进入萨哈林州提

供了机遇。
萨哈林州州长科热米亚科接受

新华社记者采访时说，中国近年来
取得的成就举世瞩目，中国是萨哈
林州的重要合作伙伴。萨哈林州区
位优势明显，自然资源丰富，愿进一
步深化扩大与中国各地区的合作。
目前，萨哈林州正在打造外商投资
平台，愿为中国投资者在法律咨询、
税收优惠、寻找合作伙伴和投资项
目等方面提供便利和帮助。

记者了解到，目前州首府南萨
哈林斯克有 3 个中国商品市场，在
当地从事服装、鞋帽、日用品批发零
售的华侨华人有 300 多人。另外，
还有很多中国人在当地从事蔬菜种

植、建筑、装修、修车等工作。
虽然近年来由于俄经济危机的

影响，中国人在南萨哈林斯克的经
营面临一些困难。但中国人工作勤
奋，且从事的行业都是当地居民日
常生活中不可或缺的，也获得了当
地人的认可，华侨华人在当地的经
商环境整体上还算可以。

萨哈林岛周边海域蕴藏着丰
富的石油和天然气资源，很多国外
石油天然气巨头在这里都有投资
项目。中国石油化工股份有限公
司于 2005 年进入萨哈林地区，与
俄罗斯石油公司合作，共同开发位
于萨哈林岛东北部海域的萨哈林 3
号项目，该项目已成为中国在当地

最大的投资项目。目前公司正在
对发现的一大型气田进行经济评
价和开采方案的准备工作，预计投
产后年产天然气约 11 亿立方米，
可开采约 20年。

随着中俄两国关系的不断加
强，萨哈林州与中国合作的愿望越
来越强烈。当地俄中友好协会负
责人阿列克谢告诉记者，萨哈林岛
具有丰富的旅游资源，是钓鱼、滑
雪、探险及疗养的天然胜地。有关
方面正在采取改善旅游基础设施、
开发旅游路线、在中国推广旅游项
目等措施吸引更多的中国游客来
此旅游。

（吴刚）

公司简介：俄罗斯 IG铜业（IG
Copper）主要股东为欧亚矿产公司
和麦克罗兰自由港勘探公司。

项目介绍：IG Copper目前正
在开发位于巴罗夫斯克市东北约
220公里处，和中国边境接壤的大
型MALMYZH斑岩铜金矿项目，
该矿藏总资源达16.61亿吨，铜矿
约占 0.34％，并且每吨矿藏含金
量约 0.17g。该项目具备良好的
物流运输和基础设施条件，拥有
便利的电力资源。该项目建成
后，预估年开采量可达3500万吨，
每年可开采 146千吨铜当量矿产

（相当于127千吨铜和黄金）。
合作意向：寻找中国战略投

资者进行项目联合开发。
电话：028-8533 6467
邮箱：
irene_zhang@eupic.org.cn

（中国贸易投资网）

俄罗斯铜矿开采项目

项目的内容和意义：建设现
代汽车厂，平价满足国内需求并
出口邻国。

项目负责人:《ASIA AUTO
哈萨克斯坦》股份有限公司

项目概算：6 万辆／年，约 3
亿 5000 万美元，包括建筑设施 1
亿 8000 万美元和生产设施 1 亿
7000万美元。

资金结构：本金（20%），融资
（80%）

预测结果: 内部收益10.7%
现状：可行性研究报告，项目

设计和评估（经国家鉴定）
基础设施和资源：基础设施

的建设由国家预算支出
销售市场：哈萨克斯坦等中

亚国家、俄罗斯、蒙古
创造的就业岗位：初级生产

需 要 4000 人 ，有 关 行 业 需 要
12000人

投资要求：贷款年息不得超
过5%。

电话：+77781258888
+8615937258888

邮箱：
eren_corporation@gmail.com
联系人：碗国省（EREN 公

司总经理）
（中国贸易投资网）

哈萨克斯坦汽车厂
和零件生产项目

波兰一矿业项目寻求合作伙
伴。该矿区分为 3 个采石场，主
要为花岗岩和混合岩，矿床储量
总计达到6000万吨，另有3000万
吨需进一步勘探和研究。2个采
石场已经获得开采许可，第三个
在等待审批中，计划年底开始采
矿。该矿区道路和铁路交通便
捷，所需证件齐全。

感兴趣的企业可联系：
poland@ccpit.org

（中国贸促会官网）

波兰矿业项目
寻合作伙伴

近日，美国贸易谈判代表致函
韩国政府，根据美韩自由贸易协定

（FTA）的规定，要求召开联合委员
会会议，以“清除对美国贸易的壁垒
并且考虑进行必要的修正”。 美方
表示，美韩自贸协定自 2012 年 3 月
生效以来，美对韩货物贸易赤字从
132 亿美元升至 276 亿美元，货物贸
易逆差翻了一番。美方认为“实现
真正公正与均衡的贸易关系十分重
要”。终于，特朗普总统就任以来一
直扬言落实“美国优先”政策的第一
只“靴子”落下，重重地“砸”在了韩
国的头上。

怎么偏偏是韩国？首先，柿子
找“软”的捏。相对美国的其他盟友
而言，目前的韩国是最需要美国“帮
助”的。半岛局势的敏感和复杂、

“萨德”系统部署及后续影响发酵，
国内政局动荡需要尽快恢复平稳

等，都让韩国对美国的依赖程度前
所未有地加深。有得必有失，商人
出身的特朗普“算盘”当然打得精！
其次，特朗普政府急于兑现在总统
竞选期间作出的与其他国家重新修
订双边贸易协定的承诺，需要有鲜
活的例子来“祭旗”，来对外宣示美
国政府在贸易政策上落实“美国优
先”是“说话算数”的！因此，实力
弱、对抗性差、影响面小的韩国就成
为了首选，而叫嚷重开北美自贸协
定并拿墨西哥开刀却迟迟没有动
作，还有日本对美贸易逆差是韩国
的两倍却被“忽视”。最后，美国追
求的是“一刀准”。因为美国提出重
启自贸协定谈判的决定必须在短期
内见到结果并以此“立威”，而韩国
可以满足这一目标。因为韩美关系
中复杂的利益矛盾交织中，美国还
有很多“杀手锏”：要求韩国为部署

“萨德”反导系统埋单，“公平”分担
驻韩美军费用等。美国想在“一箭
双雕”中明确释放这样的信号：盟友
是盟友，贸易是贸易！

美国施压，韩国其实是满肚子
委屈。新总统文在寅在 6 月美韩
首脑会谈后表示，“自从韩美自由
贸易协定生效以来，韩美贸易量增
加了 12%。虽然美国在货物贸易
方面出现了赤字，但韩国在服务贸
易方面也出现了 107 亿美元的赤
字，并对美国进行了大量投资。总
体来看，韩美贸易保持着均衡。”针
对美国的要求，韩国官方表示，应
先成立工作组对 FTA 的影响进行
调查、评价，正确分析 FTA 是否为
韩美贸易失衡的原因再做决定。
原因正如韩国专家所说，“自贸协
定并非导致双边贸易不均衡的原
因，应当与美方讨论减少美国贸易

赤字的方案。”这话说得对。因为，
美方就是要“按照美国总统的要
求，为减少贸易损失和为美国人提
供在世界市场成功的机会而推进
相关工作。”

自由贸易协定能不能中途进行
变更性谈判或者磋商，修改相关的
条款或内容？当然可以。作为法律
协议和国际条约，在签署的时候都
规定了进行变更调整的内容，毕竟

“时移世易”是十分正常的现象。根
据韩美 FTA 协定的规定，若一方要
求召开联委会，除非双方另行达成
协议，另一方需在 30 天内回应。如
果谈判陷入僵局，任何一方都能以
书面方式宣布废弃协定，届时，不管
另一方是否愿意维持协定，协定也
将自动解除。尽管韩方对外表示，
美方有可能要求韩美正式启动修订
FTA 的磋商程序，但韩方没有必须

接受美方提议的义务。但是，最终
韩国同意重新启动修订韩美自贸协
定实际上已在所难免。

对出口依赖度很高的韩国经
济来说，先承受因部署“萨德”来自
中方的压力，接着美方提出重启自
贸协定谈判，雪上加霜，陷入动荡
成为大概率事件。一旦重启韩美
自贸协定谈判，韩国的汽车产业和
钢铁产业将首当其冲。最令韩国
担忧的恐怕是，美国要求修改美韩
自贸协定不会是“要求韩国支付的
最后一张账单”。除了汽车、钢铁
被美国列为韩美最具代表性的不
公正贸易产品外，美国希望韩国开
放法律市场、电影配额制度、允许
外国投资新闻业挑战等“接踵而
来”。几乎没有退路的韩国，会不
会对“亲密盟友”做出的“伤害”之
举而“顾影自怜空悲切”呢？

特朗普的“靴子”首砸韩国为哪般？
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